
中国首艘航母叫啥名？
专家建议叫“毛泽东”号

最近，中国建航母的话题随着海军成
立 60周年庆典继续升温。昨日，美联社
发出疑问：“中国航母的漫长期待结束了
吗？”最新出版的加拿大《汉和防务评论》
月刊报道，访问过上海长兴岛造船厂的欧
洲专家确认，中国自行建造的航母将在年
内动工。

中国将建造航母，不仅引来国外媒体
的热议，更是亿万国人的梦想和期盼，目前
国内的军事专家和网友甚至已经开始给中
国首艘航空母舰起名了。

军事专家张召忠：叫“毛泽东”号
国防大学军事后勤与军事科技装备教

研部副主任、海军少将张召忠教授日前表
示，中国如果建造航空母舰，可以取名“毛
泽东”号。他说，中国的航母可以按照国家
领导人的名字起，像美国的“里根”号、“华
盛顿”号、“艾森豪威尔”号、“布什”号那样，
第一艘可叫“毛泽东”号。

社科院专家洪源：非“毛泽东”莫属
中国社科院美国所军备控制与防扩

散中心秘书长洪源昨日说，中国第一艘航
母叫“毛泽东”号有 95%的可能。“对于航
母的名字，国际上有个十分流行的趋势就
是以国家领导人的名字来命名。”洪源说，

“这个人一定是对中国国家、军队及海军
建设作出过重要贡献的人，非毛泽东主席
莫属。”

军事专家石玉林：应该有个“蓝”字
国防大学军事后勤与军事科技装备教

研部专家石玉林则认为，我国第一艘航母
应该取个标志中华民族的名称，同时还要
具备时代特色，表明我国综合国力正在不
断提升。

“这个名字要既能代表我国的大国地
位，也要与在蓝色浩渺的大海上维护海洋
利益有关，而我个人觉得这个名字里应该
有个‘蓝’字。”石玉林说，必须得起个“大气
而不土气，也不抽象”的名字。

1949年4月23日，华东军区海军领导机构在江苏泰州白马庙乡成立，中
国海军从此诞生。60年风雨兼程，中国海军从长江岸边的白马庙出发，驶向
深蓝色的大海，如今已发展成为一支由水面舰艇部队、潜艇部队、航空兵部
队、岸防部队和陆战部队五大兵种组成的“海上钢铁长城”。近日，军事科学
院资深战略专家朱绍鹏大校向记者“揭秘”了中国海军的军力与发展战略。
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论舰论舰

记者：您能否简单比较一下这次参加中
国海军阅兵的14个国家的21艘海军舰艇的
性能综合？

朱绍鹏：这应该是我国海军的第三代展
示。俄罗斯的“瓦良格”号导弹巡洋舰咱们
没有，它是比较大的，但其他的军舰咱们基
本上都有。韩国的那种登陆舰咱们也有，每
个国家的海军需求不同，海军任务不一，所
以舰种的设计也不同。像澳大利亚，以巡逻

舰为主；像泰国管的海域很小，其军舰小而
精；像美国搞全球战略，所以“宙斯盾”有70
多艘，而且还在造。韩国的大王级和中国
170、171、116、115都可以算作同一级别的
军舰，其标志体现在，一是有相控阵雷达，电
子扫描设备比较发达，对空对海都可以监
控；二是船体设计有隐形功能，从外面看船
体很干净，不是东一个部件，西一个部件，又
减少敌方雷达的回波，可迷惑敌方。

记者：印度的编队在目前世界海军中是
什么水准？

朱绍鹏：他们这个编队是不错的，有一
定远洋作战能力，“孟买”号导弹驱逐舰等船
体都是他们国产的，部分部件引进，这很不
容易。我们赴索马里的编队也是相当不错
的，和他们相当，但我们的军舰 80%以上都
是国产，像170、171舰，国产化率比他们高。

记者：核潜艇中国也是第二代，水平比
美、俄如何？

朱绍鹏：我们的核潜艇起步晚，第一代和
第二代之间相隔很久，第二代把二十多年的
最新科技水平都用上了。我们的代差大，像
美国新技术超过30%就叫一代，而我们的新
技术第二代比第一代超过60%。不过，单纯
核潜艇跟先进国家比还是有一定差距的。

记者：参阅的中国军舰整体水准如何？
朱绍鹏：我跟海军同龄，跟海军一起长

大。我们的第一代军舰基本都是从国民党
手中来的，总共25艘。当时为解放台湾，我
们用民船改装了一批，到上世纪 50年代初
期，从苏联买了一批，都是二战时期的产
品。这些构成海军第一代装备，初步形成了
战斗力。然后又慢慢形成第二代，目前是第
三代。这次参阅的军舰性能都比较好，主要

想汇报海军60年来的成绩。像115、116、170
舰等，上面的对舰导弹比较好，对空导弹也
算得上好，发射方式与美国也差距不大。

记者：我们的三大舰队从海域来说，南
海最广，南海舰队的配置是最强的吗？

朱绍鹏：这不一定，因为每个舰队的任
务不一样。我们的海军是个整体，虽然每个
舰队的战略任务不同，装备不同，但一旦有
需要可以互为呼应，可以跨区作战。

缺少航母，客观上加大差距
记者：中国海军的五大兵种和国外

海军比优劣在哪里？
朱绍鹏：我们的五大兵种跟一般国

家相比是一流的，但跟一流的相比，差
距不小，没有舰载攻击机，这是一个薄
弱环节。最根本的原因就是缺少航
母。缺少航母，客观上加大了差距。

记者：您对“中国将建航母”怎么看？
朱绍鹏：不久的将来，我们肯定会

有自己的航母。

有了航母，标志着海军转型
记者：我们何时能变成一个拥抱海

洋的深蓝之国？
朱绍鹏：重视航母，就是重视海军建

设，这是举国达成的共识。未来我国的
发展离不开海军，像这次索马里护航就
是我们从内陆大国走向“深蓝”的第一
步。另外，我觉得航母对中国海军的意
义是可以从整体上提升海军官兵对海洋
的意识。建航母是海军转型的一个标
志，一旦航母编队进入到海军序列，那时
海军全局的思想意识就会有大的提升。
可能那个时候我们的海军就会真正成为
蓝水海军。国家要强大必须发展海军。

记者：据 2008 年国防报告，我们的
国防经费为3554亿元，占国民生产总值
的1.38%，那么海军的经费比例占多少？

朱绍鹏：军队各兵种的军费比例没
有固定，这一点各国大致相仿，美国也
一样。 据《潇湘晨报》

韩国大王级和中国170、115舰可以算同级别

国产化率比印度高

网友争着给中国航母取名
为中国航母命名同样引起了网友的热

烈反响。在网上搜索“给中国航母取名”，
百度的相关网页有 3万余篇，谷歌上则高
达31万篇。

网友们颇具想像力，给未来航母起的
名字有的寓意深远、气势压人，比如“威远”

“龙腾”“亮剑”“神州”；有的以历史人物命
名，如“成吉思汗”“汉武”；还有建议以福娃

“贝贝”“晶晶”“欢欢”“迎迎”和“妮妮”的名
字命名的。

各种各样的命名，寄托着国人对航
母的期盼，也寄托着大家对祖国海军的
祝愿。 据《法制晚报》

2323日下午，韩国海军“独岛”号运输登陆舰接受检阅。日下午，韩国海军“独岛”号运输登陆舰接受检阅。 新华社发新华社发 军事科学院朱绍鹏大校军事科学院朱绍鹏大校


